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　 滨江代表团 二〇二三年二月二十一日

围绕中心履好职　 聚力法治谱新篇

２ 月 ２１ 日，滨江代表团认真审议市人大常委会和市法院、市

检察院的工作报告。

黄海峰代表说，一年来，市人大常委会和市“两院”工作成绩

可圈可点：一是围绕中心履职好，市人大常委会立法、监督等职能

充分发挥，市“两院”能动司法积极作为；二是改革创新走在前，根

植杭州创新实践和群众所急所盼，解放思想、与时俱进，改革创新

走在全国前列；三是“杭州标志”成果多，许多工作体现了地方特

色、杭州味道，形成了人大工作和司法实践的品牌。 网络环境是社

会环境，是成长环境，也是营商环境，针对目前网暴、欺诈、造谣等

不良现象层出不穷的情况，要合力营造清朗网络环境。 建议市人
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大常委会加强立法调研，在地方立法上加强探索；市检察院从典型

案例切入，加大公益诉讼力度；市法院做出示范性判例，形成正面

社会导向。

章登峰代表说，市人大常委会和市“两院”工作报告都以习近

平法治思想为指引，贯穿了以人民为中心的发展理念。 一是站位

很高，特别讲政治，深入学习党的二十大精神，坚持“第一议题”制

度，加强党的全面领导；二是切口很准，特别讲担当，紧扣中心大

局，在助力稳进提质、优化营商环境、保障公平正义等方面发挥了

不可替代的作用；三是意识很强，特别讲情怀，深入践行全过程人

民民主，做到了以人为本。 建议市人大常委会：一是监督推动民生

实事项目顺利完成，既注重结果，也注重过程，真正让人民群众有

实实在在的获得感；二是修订《杭州高新技术产业开发区条例》，

进一步支持高新区发展。 建议市法院探索多元矛盾化解机制，深

化府院联动，合力解决“两高”问题。

应敏扬代表说，市人大常委会工作报告充分体现了建设新天

堂、人大有担当。 一是方向把得好，在服务大局上体现了高站位，

抓大事要事上体现了高准度，如优化营商环境条例立法、平台经济

相关情况审议等，具有很强的前瞻性和全局性；二是立法监督实，

以高质量立法监督护航高质量发展；三是为民情怀浓，积极回应社

会关切，狠抓建议督办，建议问题解决率创新高；四是自身建设严，

常委会率先垂范深入基层察民情，以生动实践彰显人民代表大会

制度的优越性。 市“两院”工作报告体现了保驾护航立新功、履职

担当促发展的突出成效。 建议市法院上下联动，推行综合查一次
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联合执法，同时加大对虚假诉讼的打击力度。

吴建华代表说，过去一年，市人大常委会政治站位高、履职能

力强、服务大局好、创新开拓实。 市“两院”在服务杭州“两个先

行”、坚持守正创新、公正司法、司法为民上做了大量工作。 针对

网络诈骗频发的现象，对市“两院”工作提几点建议：一是加强统

筹协调，打破传统“条线”管理方式，创新机制、集中资源，强化协

同作战；二是加强源头治理，明确和落实电信、金融、互联网等服务

提供者的职责和法律义务；三是加大对诈骗组织者、策划者、指挥

者的打击力度；四是加大宣传力度，用好自媒体，做好重点人员、领

域宣传工作，提高针对性、实效性。

陈玉棠代表说，市人大常委会工作报告站位高，工作实，成效

好，思路清。 建议：一是深化全过程人民民主全链条、全方位、全覆

盖的理论和实践探索，打造全过程人民民主市域典范；二是深化全

过程人民民主基层单元建设，变“盆景”为“风景”，形成可操作、可

推广的工作经验和理论成果；三是紧盯民生实事和“两场仗”，做

好监督推动；四是抓好执法检查，确保法律法规落地见效；五是抓

好数字化改革应用场景的整合，减轻基层数据采集负担，切实做到

好用管用实用。 市“两院”工作报告文字简洁、数据翔实、重点突

出。 建议：一是加大普法宣传力度，编写典型案例手册，提高普法

宣传效果；二是加大公益诉讼力度，营造公平正义的司法环境；三

是进一步关注网络暴力问题，加大惩处力度，体现杭州担当。

刘曙峰代表说，去年 １２ 月中共中央、国务院发布了“数据二十

条”，对保护数据这一新型生产要素具有划时代意义。 杭州作为
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“数字经济第一城”，在这方面应该走在全国前列，建议市人大常

委会以立法的方式加强对数据所有权、经营权、使用权的保护。

鲍雄亮代表说，市人大常委会工作报告令人眼前一亮、耳目一

新。 一是亮出了高分报表，坚持用数据说话；二是突出了特色亮

点，围绕发展、治理等作出决定；三是形成了监督工作闭环，在提升

监督刚性实效方面做得很到位。 建议：一是做好基层立法联系点

和代表联络站融合文章；二是做好亚运场馆周边微更新工程精细

文章，展示绣花功夫；三是做好“持续放大亚运效应，全面提升城

市能级”监督和专题询问工作，更精准地发现问题、提出问题；四

是组织更为多样、更为丰富的代表活动，发挥代表作用、提升代表

能力。 建议市法院加大对“共享法庭”的宣传力度，加深群众对

“共享法庭”的了解，更好发挥“共享法庭”的作用。

沈田丰代表说，对市人大常委会工作提 ２ 点建议：一是抓好优

化营商环境条例贯彻执行，除执法检查外，要通过多种渠道，如基

层立法联系点等，收集代表和群众的意见建议，听取专业律师意

见；二是围绕高水平重塑“数字经济第一城”，加强数字资源权属

与应用立法。 对法院提 ４ 点建议：一是严格执行立案登记制规定，

解决立案难问题；二是实行法院调解协议备案制；三是加强市中院

对知识产权和金融的审判；四是建议实质性推进涉案企业的合规

改革。 对检察院提 １ 点建议：在侦查监督、决定起诉过程中当面听

取辩护律师的意见，保证少捕慎捕，保证人权保护和法律实施。

蔡小雄代表说，市人大常委会工作报告有两个特点：一是对过

去一年的总结文风朴实、数据详实，体现市人大常委会担当精神、
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务实作风；二是在 ２０２３ 年工作任务上写法创新、思想独到，文词贴

切、立意高远。 对市人大常委会工作的建议：加强舆论监督等方面

立法调研，强化对教育领域消息管控，推动形成弘扬教育正能量、

呵护尊重教育的良好氛围。 对市“两院”工作的建议：加强未成年

人保护相关法律的普法教育，帮助家长树立正确的育人观。

黄　 建代表说，市人大常委会工作报告感觉很亲切，紧扣中

心、紧贴民心、紧盯烦心，深刻体现了以人民为中心的价值取向。

建议：一是正确评估数字产权的价值，加强对保护数字产权方面的

立法、监督工作；二是关注儿童普法教育和儿童健康心理，增强儿

童法律意识。

列席会议的徐青山同志说，市人大常委会工作报告有 １２ 处提

及数字化改革和数字赋能，市法院工作报告列举了关于数字化的

８ 个方面应用和 ４ 个案例，市检察院工作报告列举了数字化的 ８

大应用和 １ 个典型案例。 三个工作报告都体现了数字化改革的大

势所趋及数字化的实践应用。 提 ３ 点建议：一是市人大常委会要

更加关注数字化领域的立法和调研，建立一支研究数字化的队伍；

二是成立杭州数字法院或法庭；三是统筹数字化应用的基层创新

和顶层设计，强化数据贯通，按照“一单位一平台”原则，将应用整

合到一个平台；四是做好数字安全保障工作。

杭州市第十四届人民代表大会第三次会议秘书处编印

—５—


